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Al cumplir la SVO sesenta años, solicitamos 
a nuestros Expresidentes, nos escribiesen sobre 
su período de gestión y como ven el futuro de 
la Sociedad, algunos de ellos amablemente nos 
dieron su opinión.

S O C I E D A D  V E N E Z O L A N A D E 
ONCOLOGÍA.  RECUERDOS, PROGRESO 
Y FUTURO

FRANCISCO ARCIA ROMERO (1996-1998)

Deseo iniciar este artículo con mi palabra 
de agradecimiento a quienes me escribieron 
una carta solicitando mi colaboración para 
este libro con motivo de cumplirse 60 años 
de la fundación de nuestra Sociedad, las Dras. 
Loretta Di Giampietro, Presidente de la Sociedad 
Venezolana de Oncología e Ingrid Nass de Ledo, 
Editora de la Revista Venezolana de Oncología, 
esto constituye una distinción por haberme 
incluido como ex-Presidente y también un 
importante compromiso.  

La Sociedad Venezolana de Oncología fue 
fundada el 8 de abril de 1954 como Sociedad 
de índole científica y en sus estatutos Artículo 3 
dice “La finalidad principal de la Sociedad es la 
de auspiciar y apoyar todo aquello que conduzca 
al progreso de la oncología, así como fomentar 
el intercambio científico entre sus miembros y 
otras sociedades”.  

La Sociedad ha tenido presencia nacional 
por el trabajo de oncólogos en todo su territorio, 
a través de los Capítulos que comenzaron a 
fundarse en 1964: Capítulo de Oriente, Capítulo 
Central (Carabobo y Aragua), Capítulo Centro-
Occidental (Lara, Portuguesa y Barinas), 
Capítulo Andino y Capítulo Occidental (Zulia y 
Falcón), cuyas Juntas Directivas están integradas 
por oncólogos que son líderes regionales.  

Su carácter multidisciplinario se ha mantenido 
por tener múltiples Secciones de Especialidades: 
La Sección de Oncología Médica, la Sección 
de Cabeza y Cuello, la Sección de Oncología 
Pediátrica, y la Sección de Ginecología 
Oncológica, las cuales participan activamente 
en la organización de Jornadas, colaboran en la 
elaboración de los programas de los Congresos 
Venezolanos de Oncología y asesoran a la Junta 
Directiva cuando se plantean problemas que se 
consideren de su competencia.  En los últimos 
años se creó la Sección de Enfermería Oncológica 
con el objetivo de tener una plataforma para que 
se desarrollen en ética y científicamente como 
especialistas quienes se dedican a esta delicada 
área laboral.

Recuerdo haber participado por primera vez 
en una actividad de la Sociedad Venezolana 
de Oncología, en 1971, en el Primer Congreso 
Venezolano de Oncología, celebrado en 
conjunto con el V Congreso Latinoamericano de 
Cancerología y III Congreso Latinoamericano 
de Quimioterapia Antineoplásica, en el Hotel 
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Caracas Hilton, cuando presenté el trabajo libre: 
cáncer de mama en el Hospital Universitario de 
Caracas.   

En 1985 fui uno de los integrantes del 
Comité Científico del II Congreso Venezolano 
de Oncología, celebrado 14 años después 
del primero, cuya organización se hizo en la 
residencia familiar de su Presidente Francisco 
Aguilera García.  A partir de esa época los 
Congresos se hicieron regulares, celebrándose 
cada dos años.

Como Tesorero formé parte de la Junta 
Directiva del período 1994-1996, presidida por 
el Dr. Raúl Vera Vera, que culminó con el VII 
Congreso Venezolano de Oncología, celebrado 
en Octubre 1996 en el Hotel Macuto Sheraton, 
en Caraballeda.

En el período 1996-1998 fui Presidente de 
una Junta Directiva integrada por un excelente 
equipo humano que siguió dirigiendo la 
Sociedad por muchos años: Vice-presidente: 
Dra. Priscila Palacios, (Presidente de 1998-2000, 
fue la primera mujer que ocupó esa posición), 
Secretario: Dr. Joaquín Lugo, (Presidente de 
2002 a 2004), Sub-secretario: Dr. Jose Francisco 
Mata, (Presidente de 2008 a 2010), Tesorero: 
Dr. Dakfo Woo, (Presidente de 2000 a 2002), 
Bibliotecario: Dra. Ana Castañeda de Arcia, 
Vocal: Dra. Maruja Clavier 

La Educación Médica Continua la llevamos 
a cabo con un programa que recibió el nombre 
genérico de “Oncología hoy” que efectuó cursos 
en Barinas, Puerto La Cruz, Porlamar, Maracaibo 
y Caracas.  Un curso en conjunto con la Sociedad 
Venezolana de Coloproctología y un curso en 
conjunto con el Instituto Oncológico “Dr. Luis 
Razetti” que se denominó: Oncología 97.

En este período se inició la página Web (en 
1997), siendo la primera sociedad científica en 
el país que se ubica en este tan importante medio 
de comunicación.  

Logramos regularizar la actividad conjunta con 
dos instituciones hospitalarias norteamericanas 
para traer sus docentes a nuestro país: El 

Memorial Sloan Katering Cancer Center, de 
Nueva York, a través del Dr. Rafael Barrera, quien 
fue el intermediario para comunicarnos con los 
conferencistas que trajimos de esa Institución.  Y 
el MD AndersonCancer Center de la Universidad 
de Texas, a través de Wendeline Jongenburger, 
Directora de Programas Internacionales, con 
quien le dimos carácter internacional a los cursos 
“Oncología hoy”, además de la participación en 
Congresos Venezolanos de Oncología.  

En octubre de 1998 se celebró en el Hotel 
Mare-Mares de Puerto La Cruz el VIII Congreso 
Venezolano de Oncología, que constituyó para 
ese momento una actualización en casi todas 
las subespecialidades conexas con la oncología.

En los últimos años el progreso científico 
ha sido muy importante, solo mencionaré muy 
pocos referentes a la oncología. 

El 26 de junio del año 2000 le fue anunciado a 
la humanidad el mapa genético del ser humano, 
conocido como el genoma humano; producto del 
trabajo conjunto de centros de investigación de 
Estados Unidos, Gran Bretaña, Canadá, Nueva 
Zelandia y España.  

El genoma humano viene a presentarnos la 
secuencia de los aminoácidos que estructuran el 
ADN de cada uno de los seres humanos.

Estudios genómicos que identifican una 
mutación somática se aplican en el análisis de 
tumores de distintos órganos del cuerpo humano.

Los estudios de biología molecular y genética 
del cáncer se han consolidado y posicionado, 
haciéndose cada vez más comunes y asequibles 
para los pacientes.  Las plataformas genómicas 
tales como Oncotype, Mammaprint, Blueprint y 
otras son utilizadas comúnmente para seleccionar 
a los pacientes según su riesgo de recidiva en 
cáncer de mama y colon, evitando tratamientos 
inútiles y disminuyendo los costos financieros, 
físicos y psicológicos de la quimioterapia en los 
casos de lesiones precoces.

La resolución de los estudios de imagen ha 
mejorado, la mamografía digital y la tomosíntesis, 
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junto con la ecografía y la resonancia magnética 
posibilitan el diagnóstico cada vez más temprano 
del cáncer de la mama.  La tecnología permite 
obtener imágenes funcionales y metabólicas.  
La tomografía por emisión de positrones (PET) 
con nuevos radiofármacos además de la Fluoro-
desoxi-glucosa (FDG), es una realidad que 
aumenta la precisión diagnóstica.

La cirugía mínimamente invasiva se ha hecho 
más frecuente.  Los procedimientos endoscópicos 
tanto diagnósticos como terapéuticos han 
sustituido en gran parte los procedimientos 
tradicionales porque son más sencillos, ocasionan 
menos dolor, la recuperación es mucho más 
rápida, mejorando la calidad de vida.  Disminuyen 
los costos y aumentan los beneficios.

La neoadyuvancia ha pasado a ser un modelo 
de investigación y desarrollo en el cáncer, ya 
no solo para enfermedad localmente avanzada, 
sino para enfermedad relativamente temprana.  
Las respuestas a los tratamientos son en general 
muy buenas y las tasas de respuesta patológica 
completa han aumentado significativamente

El cáncer, en las diversas enfermedades que 
incluye, sigue siendo un grave azote para la 
humanidad.  En Venezuela tiene una marcada 
incidencia y es responsable de una elevada 
proporción de muertes cada año.  

La SVO debe por sí misma, solicitando el 
patrocinio de la empresa privada, y gestionar 
ante el Ministerio del Poder Popular para la 
Salud, campañas para educar al público general 
sobre las manifestaciones clínicas tempranas de 
los cánceres más frecuentes y mejorar el acceso 
a la detección temprana del cáncer de próstata 
con antígeno prostático específico y tacto rectal 
en varones mayores de 50 años.  Mamografía de 
pesquisa en mujeres mayores de 50 años.

Actualmente se considera que el tabaco es 
responsable del 30 % de las muertes por cáncer 
en el mundo entero.  Se le ha dado una gran 
importancia a las campañas para eliminar la 
costumbre de consumir tabaco, que ha aumentado 
en los países en desarrollo, especialmente entre 

jóvenes y mujeres.  
Por fortuna ya hubo la resolución del Poder 

Popular para la Salud publicado en la Gaceta 
Oficial de la República Bolivariana de Venezuela 
No.  39 627 del 2 de marzo de 2011: ambientes 
libres de humo de tabaco en lugares públicos 
y sitios de trabajo.  Entre sus considerandos 
menciona el Convenio Marco de la Organización 
Mundial de la Salud para el control del tabaco 
aprobado en el año 2005 como ley nacional, y que 
el humo de tabaco contiene más de 50 sustancias 
conocidas como cancerígenos.

Recientemente se ha planteado aumentar los 
impuestos al tabaco, buscando al ponerlo más 
costoso dificultar un poco su consumo.

Estudios de más de 30 años han concluido 
que el 95 % de los casos de cáncer de cuello 
uterino son causados por cepas del virus papiloma 
humano (VPH), hace mucho existe la vacuna 
contra este virus y la opción de proteger la 
población en riesgo por este medio.  En el XIII 
Congreso Venezolano de Oncología se destacó 
la extremada importancia del uso de la vacuna.

Propongo, como ya lo hice en una reunión del 
Consejo Nacional, que la SVO propicie ante el 
Ministerio de Salud, un estudio de costos para 
la vacunación habitual de todas las niñas que 
cumplan 11 años, como lo hizo Argentina.

SEMBLANZA
JESÚS JOSÉ GARCÍA COLINA (1992-

1994)

Nace en Santa Ana de Coro, Estado Falcón, 
el 25 de junio de 1946.  El mayor de cuatro 
hermanos.  Hijo del Dr. Jesús Abraham García 
Coello, médico pediatra; y Lilia Josefina Colina 
Sénior de García, ama de casa y madre ejemplar.  
Sus hermanos Mario José, Juan Jacobo (+) e 
Hildelena.

Comienza su educación primaria en el 
“Instituto Luis Espelozin” y la concluye en el 
“Colegio Salesiano Pio XII” de la ciudad de 
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Coro.  La secundaria la cursa en el “Liceo Cecilio 
Acosta” de la misma ciudad, obteniendo el título 
de “Bachiller en Ciencias” con fecha de 26 de 
noviembre de 1963.

El 1° de octubre de 1963 comienza la carrera de 
Medicina en la Universidad del Zulia.  Conoce un 
grupo de jóvenes provenientes del Liceo Baralt, 
la mayoría compañeros de carrera de Medicina, 
con quienes comienza una gran amistad que ha 
perdurado hasta el presente, son ellos entre otros: 
José Urdaneta, Sandra González, Tubalcaín 
Fuenmayor, Euménides Gómez, Daniel Paz, 
Jenny González y Alexis Calismán.  Su gran 
compañero de estudios fue Ángel Fuenmayor, con 
quien comparte en los años de pre clínica, y en 
las rotaciones de las distintas pasantías clínicas.  

Obtiene el título de “Médico Cirujano” 
el 14 de noviembre de 1969.  Concluida la 
celebración del grado, viaja a Caracas el 15 
de noviembre del mismo año, con el objeto de 
introducir sus credenciales para el concurso del 
“Internado Rotatorio de Posgrado en el Hospital 
Universitario de Caracas”, cuyo plazo vencía 
ese mismo día.  Seleccionado en 5° lugar, entre 
los 20 internos, comienza el 15 de diciembre 
de 1969 por el Servicio 1 de Medicina Interna, 
que por ser época de vacaciones de los Médicos 
Residentes, le corresponderá atender durante el 
resto del mes de diciembre y la primera semana 
de enero, una sala con 15 pacientes delicados.  
Buen comienzo para un médico joven procedente 
de una ciudad de interior del país.  Como si fuera 
poco, al amanecer de guardia de 24 horas el día 
23 de diciembre, se encuentra con la noticia, 
de que el carro ”Fiat”, regalo de sus padres al 
comienzo de la pasantía rural, fue robado del 
estacionamiento del hospital durante la noche.

El internado de posgrado funcionaba con 
una participación frecuente de egresados de la 
escuela de medicina “Dr. Luis Razetti” de la UCV, 
puede decirse que era como una condición de los 
integrantes del grupo de internos.  El hecho de 
que un médico procedente del Zulia, estuviere 
en la lista de los seleccionados, llegó a provocar 

comentarios de dos de los internos.  Una joven 
exclamó al ver la lista en la cartelera: “donde está 
el maracucho, quiero conocerlo, pues quedó por 
encima de mí”.  Un colega varón se le acercó y le 
dijo: “que hacen ustedes los médicos del interior 
para venir a Caracas y quitarnos los cargos”.

Concluido el internado rotatorio el viernes 
14 de enero de 1972, con un descanso del fin 
de semana, comenzó el posgrado de cirugía 
general el lunes 17, en el Servicio de Cirugía 1 
del Hospital Universitario de Caracas, bajo la 
dirección del Jefe de Servicio Dr. Augusto Diez.  
Como compañeros de residencia de posgrado 
compartió las actividades con los Doctores 
Nelson Dallan, Luis Betancourt, Alejandro 
Aspúrua, Antonio París, Ovidio de Jesús, Miguel 
Saade, entre otros.  Concluida la actividad 
hospitalaria el 12 de diciembre de 1975.  Obtiene 
el título de “Posgrado en Cirugía General” por 
la Universidad Central de Venezuela el 28 de 
mayo de 1976.  Se juramenta como “Miembro 
Asociado” de la Sociedad Venezolana de Cirugía 
el 10 de abril de 1976 en la ciudad de Maracay.  
Posteriormente asciende a “Miembro Titular” 
en Barquisimeto el 27 de marzo de 1987.  Es 
nombrado “Miembro Honorario” de la Sociedad 
Venezolana de Cirugía el 11 de marzo del 2008 
en Caracas. 

Durante el posgrado de cirugía, tuvo la 
oportunidad de ver a uno de los colegas 
Instructores de la Cátedra, examinar a un paciente 
con patología tiroidea.  El colega en cuestión 
era egresado del Instituto Oncológico “Dr. Luis 
Razetti”.  Por primera vez veía a un cirujano 
realizar una laringoscopia indirecta, además de 
un minucioso examen de cabeza y cuello.  Hasta 
ese momento, pensaba hacer urología al terminar 
cirugía general, pero se inclinó por la cirugía 
oncológica, y como cosas del destino terminó 
trabajando por más de 20 años en un servicio 
de cabeza y cuello.

Al concluir el posgrado de cirugía general, 
sintió inclinación por la docencia universitaria; 
por eso afirmó: “en el próximo concurso de 
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oposición en Cirugía 1, yo participo”.  Pasaron 
7 largos años para que la Cátedra “A” de Cirugía 
del Hospital Universitario de Caracas, llamara a 
concurso de oposición.  Concursó como lo había 
anunciado, y el 25 de mayo de 1982 se realizó 
el concurso, aprobó el examen con 19 puntos, 
pero su opositor logró 19,5 puntos, y por tanto le 
correspondió el cargo de Instructor por concurso.  

Comenzó los trámites de credenciales en el 
Instituto de Oncología “Dr. Luis Razetti” de 
la ciudad de Caracas.  En el año 1975 estaba 
previsto el comienzo del posgrado en el mes 
de septiembre, por tal motivo trabajó como 
cirujano suplente en el Hospital “Dr. Miguel 
Pérez Carreño”, en el Servicio del Dr. Eucario 
Méndez Contreras, durante 6 meses.  Una buena 
experiencia, sobre todo en cirugía de emergencia, 
que poco se hacía en el Hospital Universitario 
de Caracas.

Contra viento y marea, después de un concurso 
difícil comenzó el posgrado de cirugía oncológica 
el día 1 de octubre del año 1975.  Trabajar en 
un hospital oncológico es algo maravilloso, los 
médicos se encariña con esa institución.  A pesar 
de los pocos recursos, se trasmite una mística 
de trabajo, que lo llena todo.  Eso lo saben los 
médicos que se han formado en instituciones 
como el Instituto de Oncología “Dr. Luis Razetti” 
al igual que los pacientes tratados en esos centros 
asistenciales.

Trabajar en el oncológico, por más de 28 años, 
le permitió aprender conductas y tratamientos, 
con la tutoría de profesores competentes, entre 
ellos cabe destacar a los Doctores Esteban 
Garriga Michelena, Jesús Felipe Parra, José 
Patiño Pompa, Francisco Aguilera, Ramón 
Millán, José Antonio Estévez y muchos otros.  
Compartió durante más de tres años con 
compañeros de posgrado como los Doctores: 
Luis José Betancourt, Luis Capote Negrín, 
Jesús Carrasco Presilla y Félix Miguel Lairet, 
cumpliendo además de la labor asistencial, las 
clases magistrales, los seminarios y la discusión 
de casos clínicos, con el polémico coordinador 

de posgrado el Dr. Oscar Rodríguez Grimán, 
quien fuera el Padrino de la Promoción.  El 15 de 
diciembre de 1978, egresaron del posgrado con 
el diploma que los acreditaba como “posgrado 
en Oncología”.  Llegó como residente, trabajó 
como Médico Adjunto, y durante los últimos años 
estuvo encargado de la Jefatura del Servicio de 
Cirugía de Cabeza y Cuello.  

Ingresa a la Sociedad Venezolana de 
Oncología, como “Miembro Asociado” en 1979 y 
asciende a “Miembro Titular” el 7 de noviembre 
de 1987.

El 28 de diciembre de 1978, ingresó como 
cirujano oncólogo a la Policlínica Santiago de 
León.  Y comenzó su ejercicio privado en el 
consultorio del Dr. Francisco Arcia Romero, 
amigo de la familia y profesor del posgrado de 
cirugía general.  El 21 de septiembre de 1979, 
forma junto con la Dra. Sarah Urdaneta Leandro 
y el Dr. Francisco Arcia Romero” La Unidad de 
Enfermedades Mamarias”, con motivo del 21 
aniversario de la Policlínica Santiago de León.

El año 1983 Venezuela es nombrada sede del 
III Congreso Mundial de Mastología.  Un grupo 
de cirujanos oncólogos y algunos radioterapeutas 
oncólogos, se reúnen para formar la Sociedad 
Venezolana de Mastología, para brindar una 
plataforma científica en las actividades del 
congreso mundial.  El Dr. García Colina, junto 
con el Dr. Luis José Betancourt, es convocado 
como cirujanos oncólogos jóvenes a integrar el 
grupo de los Miembros Fundadores.  La Sociedad 
Venezolana de Mastología (S.O.V.E.P.E.M.).  La 
cual queda constituida el día 4 de marzo de 1983, 
con el discurso de inicio pronunciado por el Dr. 
Francisco Arcia Romero en el Auditórium del 
Hospital Vargas de Caracas.  El Dr. García Colina 
fue integrante de la primera Junta Directiva, y 
se mantuvo en la directiva de la Sociedad, hasta 
ocupar el cargo de Vicepresidente en el año 1992.

En la Sociedad Venezolana de Oncología el 
Dr. García Colina desarrolló una amplia labor 
en su Junta Directiva, llegando hasta el cargo de 
Presidente de la Sociedad en el período 1990-
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1992.  Le correspondió organizar el VI Congreso 
Venezolano de Oncología, que se llevó a cabo 
en la ciudad de Barquisimeto entre el 12 y 15 
de octubre de 1992.

Durante la Presidencia del Dr. Francisco 
Arcia Romero en la Sociedad Venezolana de 
Oncología (1995-1996), se crea la Sección de 
Cabeza y Cuello de dicha sociedad.  El Dr. García 
Colina forma parte de la primera directiva, y 
con motivo de un viaje al Congreso Brasilero de 
cabeza y cuello, lleva comunicaciones escritas 
de la Sociedad, informando a la Federación 
Suramericana de Sociedades de Cirugía de 
Cabeza y Cuello sobre la creación de la Sección.  
En el período 2001 al 2002, le correspondió al Dr. 
García Colina la Presidencia de la Federación.  
Como actividad científica de ese período, se 
celebró en Caracas el VII Simposio Internacional 
de Patología Quirúrgica del Tiroides, dentro de 
las actividades del XXVI Congreso Venezolano 
de Cirugía.  

Su actividad Hospitalaria se desarrolló en el 
Instituto de Oncología “Dr. Luis Razetti” hasta 
diciembre de 1999, cuando decide retirarse 
del instituto para realizar el Doctorado.  El 10 
de diciembre del 2000 introduce el protocolo 
presentado ante la División de posgrado de la 
Facultad de Medicina de la Universidad del 
Zulia para cumplir el requisito de Doctorado 
en Ciencias Médicas.  Teniendo como tutor al 
Dr. Sergio Osorio Bozo.  Inspirador y promotor 
en ese trabajo fue el Maestro y amigo el Dr. 
Esteban Garriga Michelena, el título de la tesis: 
“Laringectomía glótica como cirugía de rescate 
en el carcinoma glótico previamente tratado con 
radioterapia”.  El día 15 de febrero de 2002, recibe 
el título de “Doctor en Ciencias Médicas” por la 
Universidad del Zulia.

En el mes de junio de 2002, el posgrado 
Cirugía General de la Universidad Experimental 
Francisco de Miranda, de la ciudad de Coro, 
decide que las jornadas de posgrado se realicen en 
honor del Dr. García Colina.  Una actividad de 3 
días con un curso pre jornadas sobre “infecciones 

quirúrgicas”, un día para “patología de cabeza y 
cuello,” y otro dedicado a “patología mamaria”.  
Después de ese evento, se comprometió a asistir 
a los residentes de posgrado dos veces al mes 
con: clases magistrales, seminarios o consulta 
docente, etc.  Durante más de cinco años dictó 
temas de oncología para residentes del posgrado 
de cirugía general.

 Hoy día comparte su actividad profesional 
en Caracas entre su consultorio y la Policlínica 
Santiago de León; en Falcón dos veces al 
mes con consulta y actividad quirúrgica, en la 
Policlínica de Especialidades en Punto Fijo, y 
la Clínica Nuestra Señora de Guadalupe en la 
ciudad de Coro.  

A DOCE AÑOS DEL PRIMER CONGRESO 
DE ONCOLOGÍA EN CARACAS

DAKFO WOO (2000-2002).

En estos 12 años desde que se celebró el 
primer Congreso Venezolano de Oncología en 
la ciudad de Caracas y a los 60 años de nuestra 
Sociedad, hemos vivido los siguientes:
1.  Desarrollo científicos: de la cirugía radical 

se ha evolucionado a una cirugía más 
conservadora y preservadora, la radioterapia 
ha avanzado a un modelo mejor enfocado al 
tumor con menos lesiones a tejidos normales 
y la quimioterapia ha progresado mucho, del 
uso de agentes alquilantes y anti-metabólicos 
al uso de terapias dirigidas, anticuerpos 
monoclonales y una series de agentes nuevos, 
me acuerdo de la conferencia que nos dio el 
Dr. Stephen Caplan de McGill (Montreal, 
Canadá) en el Congreso de la SVO del año 
2002, sobre aquel Gleeved que hoy constituye 
una de las terapias dirigidas que ha sido de 
gran utilidad en inducir una remisión completa 
tanto clínica como genética a nivel del 
cromosoma Philadelfia en leucemia mieloide 
crónica.  Hoy disponemos otros agentes de 
terapias dirigidas.
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2.  Desarrollo tecnológicos: nos recordamos 
del 2002, cuando la SVO gastó alrededor de 
2 millones de bolívares (de los débiles) para 
instalar con CANTV una antena parabólica 
en el Hotel Caracas Hilton para poder realizar 
las video-conferencias directamente con 
profesores del MD Anderson y MSKCC, por 
los conflictos políticos de ese tiempo (octubre 
2002), que no podían viajar a nuestro país 
(con el programa científico ya listo).  También 
nos recordamos de la teleconferencia que 
realizamos con el MD Anderson a través de 
una llamada por un celular con una tarjeta 
Telcel Plus por falla de la imagen del satélite.  
Mientras que ahora (2014) se pueden realizar 
de una forma mucho más económicas por 
banda ancha a través de una computadora 
y programas gratuitos como Skype.  En ese 
tiempo la SVO inauguró la primera página 
Web, siendo la pionera de las sociedades 
científicas en Venezuela.

3.  La SVO cambió su paradigma: se modificó 
los estatutos de la SVO y nos reorientamos a 
una gerencia más efectiva y nuestros fines a la 
EDUCACIÓN CONTINUA DE CALIDAD, 
en asociaciones estratégicas con instituciones, 
colegas nacionales e internacionales como el 
MD Anderson, el Memorial SKCC de Nueva 
York, la Escuela Europea de Oncología y 
muchos otros.

 4.  La conflictividad “política” se repite, 
nos recordamos de las inmensas marchas 
de protestas que pasaba por las avenidas 
próximas al Caracas Hilton que llenaba la 
Av.  Bolívar que llamó mucho la curiosidad 
de nuestros invitados en el Congreso del año 
2002.  Seguramente la Directiva actual de la 
SVO tiene que afrontar con la limitación de 
las divisas, la dificultad de obtener los pasajes 
para nuestros invitados internacionales, estoy 
seguro que sabrá cómo afrontarlos como 
siempre los hemos realizados.

5.  Los retos del futuro: el período de grandes 
avances en la oncología se ha estancado en 

comparación a los anteriores años.  Con 
los conocimientos que disponemos hoy en 
Venezuela con un diagnóstico temprano 
podemos curar cerca del 6 de 10 de pacientes, 
paliar cerca de un 2 y medio de ellos y consolar 
1 y medio del remanente.  A diferencia de los 
años 70 cuando perdíamos 9 de 10 pacientes.  
Habrá que: educar mejor a la población en 

prevención y diagnóstico precoz.  Mejorar la 
atención al paciente y personalizar el tratamiento 
en el futuro inmediato.  Considerando los 
siguientes:
a.  Impulsar la creación y dotación de centros 

oncológicos públicos de CALIDAD y 
recordarle al EJECUTIVO que tiene una 
deuda con el INSTITUTO NACIONAL DE 
ONCOLOGÍA.  Iniciaron los trabajos y se 
colocó la primera piedra en el año de 1986 
detrás de la Villa Panamericana en Guarenas 
donde se invirtió una millonada de bolívares 
en estructuras y bunker (ya construido).  Es 
justo y es historia.

 Con el crecimiento poblacional, habría que 
planificarse otros centros oncológicos de 
calidad en el resto del país.  También dotar y 
mantener las existentes.

b.  HUMANIZAR los accesos arquitectónicos 
a los centros tanto públicos como privados.  
Hay que considerar que los pacientes están 
en minusvalía y débiles.

c.  HUMANIZAR la RELACIÓN MÉDICO - 
PACIENTE: primero considerar al enfermo 
como tal y dejar las posiciones DÉSPOTA de 
algunos de los colegas que es contraria a la 
ÉTICA, dejar las posiciones de intransigencia 
como el hecho de cumplir con ciertos 
protocolos de tratamiento que otros realizan 
y DESCONOCIENDO LA VOZ del enfermo 
(tener en cuenta que los protocolos son una 
guía de un tratamiento experimental que 
desconocemos el resultado final).  En segundo 
lugar: los protocolos de hoy tienen que ser 
cooperativos y multicéntricos, cada día habrá 
menos porque ya estamos llegando casi al 
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cenit de los conocimientos.  Poner nuestros 
énfasis en PERSONALIZAR los tratamientos 
para una MEJOR CALIDAD DE VIDA.  
Finalmente hay que considerar que nuevos 
agentes son muchísimos más costosos que 
terapias clásicas con resultados muy similares.
Tengo la esperanza que habrá más avances a 

nivel inmunológico e investigaciones a nivel de 
los linfocitos asesinos (natural killer) en el futuro 
como también a nivel de la genética tumoral.

Felicitaciones a todos los miembros de nuestra 
Sociedad por sus 60 años de fundada, hemos 
recorrido un gran trecho y los que nos faltan.

LA SOCIEDAD VENEZOLANA DE 
ONCOLOGÍA

CARLOS W.  MONTESINO ACOSTA 
(2006-2008)

Cumplir 60 años de una institución en 
Venezuela es una hazaña nada frecuente y más 
cuando depende de la voluntad de un grupo 
de profesionales quienes no devengan sueldo, 
dividendos o beneficio económico y solo lo 
hacen por pasión, gusto y la responsabilidad 
que tenemos frente a nuestros predecesores y 
fundadores.  Tuve el honor de haber sido electo 
presidente de la Junta Directiva para el período 
2006-2008, en unión de un excelente equipo de 
trabajo, muchos de quienes aún se encuentran 
muy activos en la Junta Directiva actual como 
la Dra. Loretta Di Giamprieto, actual presidente 
y la Dra. Ingrid Nass editora de la Revista de la 
Sociedad Venezolana de Oncología entre otros.

Recibimos una Sociedad en franca expansión 
y modernización; el reto era al menos mantenerla 
pero mejorar cada día lo hecho fue nuestra meta 
en una Venezuela cambiante en lo político y 
económico.  Administrativamente pasamos 
de tener una secretaria a tener un gerente, se 
mantuvieron los pasantes de la Universidad 
Humboldt en informática y diseño gráfico.  La 
página Web fue rediseñada y actualizada por 

el Dr. Carlos Pacheco y toda la información de 
los miembros de la Sociedad fue digitalizada.  
Muchos de estos logros ya venían pensándose 
desde directivas anteriores y se propuso darle 
continuidad.  En este aspecto es muy importante 
recalcar algunas de las características que 
tiene nuestra SVO: continuidad y constancia 
de lo hecho bien e innovación y progreso con 
visión de futuro.  Cada Junta Directiva así lo ha 
entendido y cumplido trayendo como resultado 
una continua evolución y progreso a lo largo de 
estos sesenta años.

Otro de los aspectos a resaltar ha sido la 
presencia y apoyo de la Fundación Badán.  
Durante la gestión que me tocó presidir, siempre 
contamos con el apoyo del Dr. Eduardo Undreiner 
no solo como Presidente de dicha Fundación sino 
como un colaborador incondicional a la hora 
de solicitar un consejo en el área de gerencia 
y relación con la industria farmacéutica.  La 
Fundación Badan merece un espacio muy 
importante en el corazón de la SVO; es ese amigo 
o amiga entrañable que todos tenemos en la vida.

Tratando de ver a futuro, se creó la Fundación 
de la SVO con la finalidad de darle un soporte 
jurídico y fiscal a una serie de actividades; se 
independizaron las finanzas de la Revista de 
la SVO y de la página Web para otorgarle una 
base de crecimiento dentro de la organización.  
Se mantuvo y amplió los títulos existentes en la 
biblioteca virtual (libros en CD oncológicos) ya 
inaugurados por Juntas Directivas anteriores.  

Las actividades científicas constituyen junto 
con las finanzas bases fundamentales para 
otorgarle a la SVO su prestigio e independencia.  
Las actividades de las Secciones y Capítulos 
contribuyen a que cada gestión sea más exitosa 
y provechosa.  En mi particular caso y sin 
hacer menos de las demás, debo mencionar a 
la Sección de Oncología Médica con la Dra. 
Patricia Núñez al frente y a la Seccional Centro-
Occidental (Lara) con el Dr. Gerardo Barreto 
como Presidente con quienes me tocó compartir 
numerosas actividades científicas muy exitosas.
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La organización del Congreso de la SVO, 
quizás la actividad más importante de cada Junta 
Directiva, no está exento de anécdotas, aciertos, 
errores pero al final la Sociedad siempre ha salido 
triunfante.  Una excelente relación con la industria 
farmacéutica donde la meta es el “ganar-ganar”, 
el aporte de la comisión científica en ese período 
encabezada por el Dr. Dimas Hernández y el 
resto del equipo permitió a la institución salir 
airosa una vez más de tan magno compromiso.  
Al final no es la labor de un Presidente o de una 
Junta Directiva; es la conjunción de voluntades 
de todos los miembros de la SVO lo que la lleva 
al éxito sostenido en el tiempo.

Como experiencia personal, hasta ahora he 
sido el único presidente de la SVO del llamado 
“interior del país”, fueron innumerables viajes 
durante años porque anteriormente había estado 
en cargos de la Junta Directiva durante 6 años.  
Por suerte sin lamentar accidente alguno, gracias 
a Dios; creo que hoy en día me sería imposible 
cumplir como se hizo durante años; Venezuela 
ha cambiado.

La Sociedad Venezolana de Oncología en sus 
60 años representa una referencia clara de lo que 
significa la excelencia; lo mejor que cada uno 
de nosotros en el área de la oncología es capaz 
de aportar.  Somos un ejemplo de lo que debe 
ser una democracia: 60 años con elecciones 
limpias, donde la pluralidad del pensamiento 
ha sido respetada, de progreso científico y 
forjadora de lazos de amistad.  A diferencia de 
otras sociedades científicas donde médicos con 
la misma especialidad de reúnen para formar una 
Sociedad, la SVO reúne a médicos de diferentes 
especialidades que tenemos en común, tratar a 
una misma enfermedad: cáncer… de allí quizás 
nuestra riqueza como es el respeto y admiración 
hacia nuestra cada vez más joven sexagenaria 
institución.

Hacia dónde vamos como sociedad oncológica 
en los próximos años? Estoy seguro que las 
nuevas generaciones de miembros de la SVO 
tienen suficiente talento para que nosotros 

quienes cumplimos con la responsabilidad de 
conducir los destinos de nuestra institución por 
un breve lapso, estemos tranquilos y orgullosos; 
nos queda por el momento, entender el pasado, 
estudiar el presente y soñar con el futuro de la 
Sociedad Venezolana de Oncología.

LA SOCIEDAD SESENTA AÑOS
JOSÉ FRANCISCO MATA (2008-2010).

En el mes de mes de abril del año en curso, 
la Sociedad Venezolana de Oncología cumplió 
60 años de fundada, con una reconocida y 
exitosa trayectoria, gracias a la destacada 
labor de quienes la han dirigido, superando 
innumerables y cada vez mayores dificultades 
y limitaciones.  Sus principales esfuerzos 
han estado dirigidos fundamentalmente a las 
actividades de índole científico, como son: la 
organización de cursos, jornadas, reuniones de 
consenso y el congreso nacional de oncología, 
con el cual cierra cada período bianual, con 
la participación de destacados especialistas 
nacionales e internacionales.  Otros grandes 
logros de la Sociedad son, la calidad y divulgación 
de nuestra revista y la creación y sostenimiento 
de la página Web.  

En el período 2008-2010, luego de desempeñar 
durante ocho años, distintos cargos en la Junta 
Directiva de la Sociedad, tuve la oportunidad y 
responsabilidad de ejercer la presidencia, con 
el apoyo y trabajo de los demás miembros de 
la directiva, la Dra. Ingrid Nass de Ledo, la 
Dra. Loretta Di Giampietro, la Dra. Urmila Dos 
Ramos, el Dr. Álvaro Gómez y el Dr. Gustavo 
Gotera.  Durante esos dos años, se realizaron 
distintos eventos, entre los cuales caben destacar, 
las reuniones de consenso sobre cáncer de cuello 
uterino y cáncer de laringe, cuatro cursos en 
la ciudad de Caracas, uno en Valencia y otro 
en Maracaibo, dos reuniones sobre Lo Mejor 
de ASCO, tres reuniones del consejo nacional 
y finalmente culmina el período con el XIV 
Congreso venezolano de Oncología, celebrado 
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en las instalaciones del World Trade Center en 
la ciudad de Valencia, del 10 al 13 de noviembre 
de 2010, con la asistencia de 30 invitados 
internacionales y más de 600 participantes.  Se 
crearon dos nuevos premios para los trabajos 
libres, el premio “Dr. Esteban Garriga Michelena” 
para el mejor trabajo libre sobre cabeza y cuello 
y el premio “Dr. Fernando Rodríguez Montalvo” 
para el mejor trabajo libre sobre vías digestivas.  
Durante esta gestión se logró la inclusión de 
la sección de cabeza y cuello de la sociedad 
como miembro de la IFHNOS (International 
Federation of Head and Neck Oncologic 
Societies), En ese período la Junta Directiva de 
la Sociedad fijó posición ante la opinión pública 
por las informaciones y expectativas emitidas por 
la prensa sobre el “descubrimiento de una vacuna 
contra el cáncer”, liderizada por el científico 
venezolano, hoy fallecido, Dr. Jacinto Convit, 
haciendo las consideraciones y recomendaciones 
correspondientes.

Creo conveniente y oportuno mencionar, que 
podemos estar a la altura de los conocimientos 
científicos de países desarrollados o tener acceso 
a la información de publicación más reciente y 
disponer de algunos pocos centros con tecnología 
avanzada, sin embargo, carecemos de los recursos 
necesarios para prestar la atención oncológica 
que nuestros pacientes requieren y merecen, 
especialmente en la población más necesitada.  
El cáncer de cuello uterino y el cáncer de mama 
siguen siendo las principales causas de muerte 
de nuestras mujeres debido a una deficiente 
política de prevención y diagnóstico precoz.  La 
vacuna contra el VPH aún (agosto 2014) no ha 
sido aprobada por las autoridades sanitarias.  La 
gran mayoría de los pacientes con cáncer, llegan 
a nuestros hospitales en estadios avanzados de la 
enfermedad.  El tratamiento, lamentablemente, 
no se cumple en forma adecuada y oportuna por 
insuficiencia de centros oncológicos debidamente 
dotados de equipos, insumos y recurso humano.  
A esto se suma la migración a otros países de 
capital humano capacitado.

Es necesario, unir esfuerzos con las 
instituciones gubernamentales y demás entes 
relacionados con la prestación de salud, para 
mejorar la asistencia al paciente con cáncer 
y crear eficientes programas de prevención y 
diagnóstico precoz.  Una política de salud que 
incluya programas eficientes de prevención, 
pesquisa y diagnóstico precoz y el equipamiento y 
dotación de los hospitales oncológicos existentes, 
la construcción del centro nacional del cáncer y 
nuevos centros oncológicos.

Finalmente, quiero agradecer la oportunidad y 
la confianza por haberme permitido la oportunidad 
para haber dirigido la Sociedad durante esos dos 
años, junto a los demás miembros de la Junta 
Directiva, personas calificadas, con trayectoria 
y sobre todo, con vocación de servicio.  Deseo 
éxito en su gestión a la próxima Junta Directiva.

LOS SESENTA AÑOS DE LA SOCIEDAD
INGRID NASS DE LEDO (2010-2012).

Trabajar para y por la Sociedad Venezolana 
de Oncología, siempre ha sido un gran honor y 
una responsabilidad.  Comenzamos casi siempre 
recién graduados del posgrado y nos motivamos 
a solicitar nuestra incorporación como Miembro 
Asociado, en el transcurrir del tiempo y habiendo 
participado en casi todas sus actividades de 
educación médica continua, y cumpliendo 
con sus estatutos y reglamentos ascendemos a 
Miembro Titular.  

Pertenecer a su Junta Directiva es voluntario 
y por decisión de la Asamblea de la Sociedad, 
requiere de trabajo y mística; me correspondió 
presidir la Sociedad en un período difícil 
políticamente y de conflicto social en el que 
lamentablemente sigue nuestro país, este período 
fue más corto que lo tradicional, por ello, que 
tuvimos que adelantar nuestro máximo evento al 
mes de julio, por las elecciones presidenciales de 
octubre, mes en el que clásicamente se celebra 
nuestro Congreso, sin embargo, a pesar de todo 
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los obstáculos logramos realizar primero las 
Jornadas de Actualización de la Sociedad, y 
luego Lo Más Relevante de ASCO 2011 con 
una excelente asistencia.  El XV Congreso 
Venezolano de Oncología se realizó en Caracas 
contó con más de 35 invitados internacionales de 
prestigio, más de 70 trabajos libres presentados 
e incorporación del Curso de Oncología Básica 
para estudiantes de Medicina, el cual nos permitió 
acercarnos a los representantes del futuro de la 
Sociedad, nuestra generación de relevo.  Lo Más 
Relevante de ASCO, se realizó por primera vez 
dentro del marco del Congreso y fue con invitados 
internacionales; dividimos el programa científico 
por bloques de especialidades logrando equilibrar 
la participación de todos, dentro de un ambiente 
científico de calidad y con un programa social 
agradable el Congreso culminó con éxito y en 
paz.  El apoyo y trabajo constante del equipo 
conformado por los Dres. Álvaro Gómez, María 
T Coutinho, Gustavo Gotera, Carmen Umbría, 
Loretta Di Giampietro, Gonzalo Barrios, sin 
olvidar a nuestro asistente administrativo Ing. 
Andrés Carmona hizo posible el éxito de todas 
las actividades que desarrollamos.

Nuestro órgano divulgativo oficial: la Revista 
Venezolana de Oncología pasó por los momentos 
a digital, manteniéndose indizada y al día, tarea 
ardua en los tiempos de escasez de insumos 
de impresión que vivimos, respondemos así 
a todos nuestros lectores y colaboradores que 
siguen confiando y enviando sus manuscritos 
a la Revista.  La página Web se actualizó 
tecnológicamente haciéndola así, más amigable 
y funcional para nuestros Miembros, además la 
Sociedad incrementó su presencia en las Redes 
Sociales.  

¿Que nos espera en los próximos sesenta años? 
Pregunta difícil y reflexiva, debemos continuar 
con las enseñanzas de nuestros maestros, respetar 
los estatutos y reglamentos, transmitir según 
el precepto Hipocrático “los conocimientos 
adquiridos, y la experiencia acumulada”, y 
aprender como lo hemos hecho en estos años 
a sortear las dificultades y seguir siendo una 
Sociedad unida, progresista y con la visión de 
futuro y mística de trabajo que ha caracterizado 
a todas las Juntas Directivas que la han presidido 
y a las que en un futuro vendrán.


